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1. Introducción 
 
 
La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas centra su quehacer en el estudio y 
desarrollo de las disciplinas, que tienen como objeto material de estudio las organizaciones 
sociales (Reglamento Orgánico FCEA), para lo cual se realiza, actualmente, docencia de 
pre y postgrado, investigación, asistencia técnica, cooperación académica y extensión a 
través de las Escuelas de Comercio, Ingeniería Comercial, Trabajo Social y Periodismo, 
además de programas que dependen directamente del Decano.  
 
En los primeros meses del año académico, el Consejo de Facultad se reúne para conocer y 
pronunciarse respecto a la Cuenta Anual del Decano, de acuerdo a lo establecido en el 
Reglamento Orgánico de los Estatutos Generales de la Universidad. Lo anterior se lleva a 
cabo, en esta Facultad, con la realización de una Sesión Ordinaria del Consejo, en la cual, el 
Decano presenta la cuenta y los miembros del Consejo tienen la posibilidad de entregar su 
opinión y, aquellos con derecho a voto, pueden aprobar, rechazar dicha cuenta o abstenerse 
en votación secreta realizada en la misma oportunidad. Sin embargo, como en años 
anteriores es necesario señalar que son las Unidades Académicas las que realizan la mayor 
parte del quehacer académico, y sus actividades están descritas en sus respectivas cuentas 
anuales, centrándonos en este documento en lo que depende de manera más directa del 
decanato. 
 
Para su funcionamiento, la Facultad cuenta con una estructura compuesta por el Consejo de 
Facultad, el Comité Directivo y reuniones con profesores y alumnos. En lo formal, durante 
el período Marzo 2006– Febrero 2007, se realizaron 6 reuniones de Comité Directivo y 5 
sesiones ordinarias del Consejo de Facultad. Además, cuenta con representantes en el 
Tribunal de Mérito, profesores Isabel Saavedra y Eduardo Ruiz; Capítulo Académico, 
profesor Francisco Nattero; y Comisión de Plan de Estudios Generales, profesor Fernando 
Alvarado. 
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2. Aspectos Generales 
 
Durante el año 2006, el Comité Directivo se reunió para abordar diversas materias y recibir 
la información de temas tratados y acuerdos alcanzados en el Consejo Superior de la 
Universidad (Anexo 1 contiene la tabla de las reuniones del Comité Directivo y sesiones 
del Consejo de Facultad).  Algunas de las materias tratadas fueron la movilización 
estudiantil, la cual llevó a estar en permanente contacto con los directores de las unidades 
académicas, la acreditación de los programas de pregrado, proyectos de infraestructura y la 
Ceremonia de Entrega de Títulos y Grados. Además, en enero de 2007, el Comité junto a 
los directores de programas de postítulo y posgrados de las Escuelas de la Facultad y los 
jefes de investigación, recibieron al Vicerretor de Investigación y Estudios Avanzados, 
Sergio Marshall, ocasión en que éste presentó la nueva estructura de la vicerrectoría y al 
equipo que lo acompaña en sus labores, y se tuvo la posibilidad de conversar de sus 
objetivos y políticas para los próximos años. 
 
Por su parte, en el Consejo de Facultad se analizaron, entre otras, materias relacionadas con 
modificaciones a los Reglamentos de Posgrado de las Escuelas de Comercio, Ingeniería 
Comercial y Periodismo; jerarquización de profesores; y modificación del título de 
Asistente Social por Trabajador Social. 
 
Además de estas reuniones, el Decano y Secretaria de Facultad fueron invitados a reuniones 
con el claustro de profesores de las Escuelas de Comercio y Periodismo, abordando temas 
como la infraestructura y la ubicación de las unidades académicas, la investigación en la 
universidad, y las remuneraciones y mecanismos de incentivos. 
 
Cabe señalar además, dentro de los aspectos generales, durante el año 2006 el decano 
recibió el ofrecimiento, por parte de la Sociedad de Economía de Chile, para participar  
como organizador local del Encuentro Anual de la Sociedad durante el año 2007, oferta que 
fue aceptada y para lo cual estamos trabajando con los profesores Matías Berthelon y Diana 
Kruger. Por otro lado, en la Asociación de Directivos Superiores de Facultades de 
Administración, Negocios o Empresariales A.G. (ASFAE), el Decano de esta Facultad 
participa como segundo vicepresidente de dicha asociación. Además, en el Consejo 
Superior, el Decano forma parte de la Comisión de Asuntos Económicos, la cual se ocupa 
entre otras materias del análisis y discusión del presupuesto de la universidad. 
 
 
3. Programas Académicos 
 
La labor relacionada con los programas académicos de pre y posgrado radica en las 
Unidades Académicas, cuyas cuentas describen lo realizado en este ámbito durante 2006. 
Cabe señalar, en el presente documento, que a nivel de la Facultad nos corresponde la 
organización de la Ceremonia de Entrega de Títulos y Grados. El pasado mes de 
noviembre, los días 29 y 30, se titularon un total de 141 nuevos profesionales, de ellos 27 
son Contadores Auditores,  54 Ingenieros Comerciales, 27 Trabajadores Sociales, 1 
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Asistente Social y 31 Periodistas. Deseo agradecer al personal del decanato y  las 
secretarias de las unidades académicas que colaboraron con la realización de la ceremonia, 
la cual siempre recibe algunas críticas, las cuales tratamos de considerar para mejorar año a 
año. 
 
Otra ceremonia importante, pero que se hace de forma centralizada a nivel de la 
Universidad, es la de Posgrado. Este año, recibieron su grado de Magister 10 alumnos de 
los programas de la Escuela de Comercio y 21 de la Escuela de Ingeniería Comercial, 
siendo con esto la facultad que más alumnos graduó en la Ceremonia de Entrega del Grado 
de Magíster, durante 2006, en la universidad, sitial que es un desafío mantener.  
 
Adicionalmente, desde el decanato se coordinan programas de postítulo y diplomado que 
han sido fruto del trabajo conjunto de Escuelas de la Facultad, o responden a relaciones 
interinstitucionales que se han establecido. Es así que se desarrolló la tercera versión del 
programa de Postítulo en Gestión y Gerencia Pública, programa acreditado, que se dictó 
a 20 funcionarios del Servicio Nacional de Aduanas, provenientes de distintos puntos del 
país, y en el cual participaron principalmente profesores de la facultad. El Anexo 2 contiene 
información sobre los alumnos y profesores de esta versión, y resumen de los aspectos 
financieros de la misma. Desde el inicio de la relación con la Dirección de Aduanas, lo que 
incluye dos versiones del Diplomado, un centenar de funcionarios de Aduanas han 
participado en el programa. Deseo manifestar mi agradecimiento a la profesora Berta Silva 
por su importante labor en la dirección de este programa y la señora Vivian Belda por el 
apoyo de secretaría. 
  
Otro programa del cual se ha dictado una nueva versión, durante el año 2006, fue el 
Diplomado en Políticas Sociales, Desarrollo y Pobreza, el cual se realiza en convenio 
con la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUCCh) y la Universidad Jesuita Alberto 
Hurtado (UAH). Al igual que los últimos años, esta versión fue desarrollada en Santiago, y 
coordinada por la UAH, participando como profesor del programa, el académico Leonardo 
Oneto de la Escuela de Trabajo Social. La ceremonia de entrega de diploma se realizó en 
enero pasado, a la cual asistió el Rector de la UAH, la vicerrectora de la PUCCh, y el 
Decano de nuestra Facultad en representación de la PUCV. Veinte nuevos profesionales, de 
diversos campos, nacionales y extranjeros, recibieron su diploma en dicha ceremonia. 
 
Por otro lado, una segunda versión del programa de Diplomado en Gestión y Negociación 
para la Cooperación Internacional se dictó en 2006. La Facultad, en conjunto con la 
Dirección de Cooperación Internacional de nuestra Casa de Estudios y en alianza con la 
UAH, ganó la licitación convocada por la Agencia de Cooperación Internacional (AGCI), 
del Ministerio de Relaciones Exteriores, para desarrollar este programa. Los alumnos 
fueron profesionales de agencias de cooperación de 11 países de Centro y Sudamérica: 
Uruguay, Perú, Colombia, República Dominicana, Costa Rica, Nicaragua, Guatemala, 
Honduras, Ecuador, El Salvador y Panamá. Profesores de las Escuelas de Comercio e 
Ingeniería Comercial participaron en los distintos módulos y talleres, al igual que 
profesores de la Facultad de Ciencias Sociales de la UAH. En esta ocasión, deseo agradecer 
el trabajo del Director de Cooperación Internacional de nuestra Universidad, sr. Fernando 
Alvarado Cárdenas, por el trabajo realizado en la gestión del programa, e inicialmente en lo 
que involucró lograr la adjudicación del mismo. 
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Finalmente, dos programas que fueron creados durante 2005 se encuentran radicados en 
nuestra facultad. El primero de ellos es el Programa de Estudios Sociales y Desarrollo, 
integrado por los profesores Adela Bork, David Cademartori, Pedro Santander y Fernando 
Alvarado Quiroga, este último en calidad de director del programa, realizaron una serie de 
actividades durante 2006, entre las que destaco: 
 

• Estudios de opinión pública en Valparaíso y Viña del Mar que posteriormente 
fueron publicados en Publimetro y otros medios de comunicación.  Temas tan 
diversos como la Calidad de la Educación, el Patrimonio de Valparaíso, el traslado 
de colegios y otros fueron analizados,  con los datos respectivos, y comentados por 
profesores de la facultad. 

• En la línea de la construcción de un observatorio de los Valores se realizaron dos 
encuestas, financiadas por proyectos aprobados por la PUCV. Los resultados de 
ambas fueron dada a conocer en medios de comunicación. Cabe destacar el 
importante apoyo profesional de la Dirección de Análisis Institucional y Desarrollo 
Estratégico de la PUCV, en especial de su Directora y de Lynda Contreras, en el 
análisis de la información de las encuestas. 

• Se continuó con una serie de conferencias de personalidades invitadas.  Con el 
importante apoyo del British Council se recibió al señor Roger Graham King, 
Director de la Division de Crimen y Drogas del Ministerio del Interior del gobierno 
del Reino Unido. Por otra parte junto a la Escuela de Trabajo Social se recibió al 
señor Eduardo Valenzuela de el Institut des Hautes Etudes de Paris 

• Con el apoyo de la Escuela de Ingeniería Comercial se dictaron dos asignaturas en 
Estudios Generales.   “Globalización y Sociedad Chilena: una mirada desde las 
Ciencias Sociales” y además “Chile se integra al mundo: procesos de 
internacionalización”, a cargo de los profesores Fernando Manuel Alvarado C. y 
Antonio Campaña. Además, se participa con docencia en el Programa Internacional 
de Estudiantes Extranjeros de la PUCV. 

• De especial relevancia ha sido la aceptación de los Profesores Michel Molitor y 
Georges Couffignal para integrar el Consejo Académico Internacional del Programa 
de Estudios Sociales y Desarrollo. El Profesor Michel Molitor es Vice Rector 
Académico Honorario de la Université Catholique de Louvain la Neuve y Profesor 
Extraordinario de la Escuela de Trabajo Social de la PUCV. El Profesor Georges 
Couffignal es Profesor de la Universidad de la Sorbonne-Paris 3 y Director de 
Investigación del Instituto de Altos Estudios de América Latina, también es profesor 
extraordinario de la PUCV. Además, integran este Consejo Internacional el Profesor 
Alex Fernández de la Universidad de Amsterdam, redactor internacional de la 
Revista Mensaje y el Profesor Alberto Palloni de la Universidad de Wisconsin, 
quien es también Director del Centro de Estudios Demográficos y Ecología de dicha 
Universidad. 

 
El segundo programa, Asia-Pacífico, el cual está bajo un Comité Directivo Académico 
compuesto por el Director de Cooperación Académica Internacional, los Decanos de las 
Facultades de Ciencias Jurídicas y Sociales, de Ingeniería, de Filosofía y Educación, de 
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Agronomía y de Ciencias Económicas y Administrativas, quien lo preside, desarrolló una 
serie de actividades, bajo la dirección ejecutiva del sr. Fanor Larraín, entre las cuales están: 
 

• Se dictó el curso del Programa de Estudios Generales “Asia Pacífico”. Se registran 
65 alumnos, en el segundo semestre de 2006. 

• Conferencia de Yorizumi Watanabe, académico de la Universidad de Keio, quien 
analizó la nueva política comercial de Japón, para académicos de nuestra facultad. 

• Viajó a Seúl, Corea, el Decano de la Facultad a exponer paper “Present Condition 
and Prospect of Korea-Chile Economic Collaboration: Trade and Foreign 
Investment”, en el X Foro Internacional Corea – Latinoamérica.  Este trabajo fue en 
colaboración con la srta. Carolina Moraga. 

• Fanor Larrain se incorporó al directorio académico de la Red de América Latina y el 
Caribe de Centros de Estudios de Asia-Pacífico (REDEALAP) con el patrocinio 
del Instituto para la Integración de América Latina y el Caribe del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID-INTAL). 

• El Programa Asia Pacífico organizó reunión, en la PUCV, de 25 centros académicos 
y de investigación que trabajan sobre el tema Asia Pacífico, en Chile. Se creó la Red 
de Centros de Estudios de Asia Pacífico de Chile. 

 
 
4. Académicos 
 
Durante el periodo marzo 2006 – febrero 2007, el profesor Fernando Alvarado fue 
promovido a la jerarquía de Profesor Titular, mientras que la profesora Digna Azúa a la de 
Profesor Adjunto. En enero de 2007, con la incorporación a la planta de la profesora María 
Soledad Vargas, el Consejo propuso al Capítulo Académico la jerarquización en calidad de 
Profesor Auxiliar, encontrándose actualmente en la instancia del Capítulo la tramitación 
definitiva de la jerarquización. 
 
Además, desde el segundo semestre de 2006, la profesora Verónica Pizarro se ha integrado 
al cuerpo académico de la Escuela de Comercio, en calidad de Profesor Asociado, siendo el 
primer caso dentro de la facultad de usar esta vía de la universidad para lograr la 
renovación de la planta académica. Finalmente, también se incorporó, pero en la calidad de 
Profesor Extraordinario, adscrito a la Escuela de Trabajo Social, el profesor Michel 
Molitor, quien tiene fuertes lazos con la Escuela y apoya además al Programa de Estudios 
Sociales y Desarrollo. 
 
Como parte de los procesos eleccionarios de las unidades académicas, en 2006 se produjo 
el cambio de director de la Escuela de Trabajo Social, incorporándose la profesora Adela 
Bork al Comité Directivo de la Facultad, en reemplazo del profesor Dagoberto Salinas. 
Agradezco la contribución del profesor Salinas durante los años que estuvo en el cargo de 
director de la unidad académica, por su parte, la profesora Bork recibió la bienvenida al 
Comité del cual ya fue parte años atrás. 
 
Finalmente, el 28 de febrero pasado fue el último día de los profesores Fernando Alvarado 
y Héctor Fuenzalida, en su calidad de profesores jornada completa y media jornada, 
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respectivamente, pero mantendrán su vínculo con sus Unidades Académicas en calidad de 
Profesor Adscrito. Es un oportuno momento, aunque son pocas las palabras, para reconocer 
la contribución del profesor Alvarado en la Facultad, de la cual fue decano durante la 
década pasada.  
 
5. Ámbito Internacional 
 
La Facultad es miembro de tres asociaciones internacionales en el ámbito de la 
Administración de Empresas. The Association to Advance Collegiate Schools of Business 
(AACSB), Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración (CLADEA), y The 
European Foundation for Management Development (EFMD). Siguiendo las actividades de 
años anteriores, en Abril, el Decano con el profesor Bernardo Donoso, asistieron a la 
Conferencia Anual de la AACSB y de la EFMD, que por primera vez se realizó de manera 
conjunta, en París, Francia, uniéndose a la delegación desde Bélgica, donde se encuentra 
realizando sus estudios doctorales, el profesor Jonathan Hermosilla. 
 
Finalmente, pero no menos importante en el ámbito internacional, se encuentra la 
participación de alumnos de nuestra Facultad en el Programa de Movilidad Estudiantil.  Al 
Decano le corresponde participar en la selección que hace la Comisión de Movilidad 
Estudiantil en conjunto con el Vicerrector de Desarrollo y la Directora del Programa 
Internacional de Intercambio Estudiantil. Durante 2006, 15 alumnos realizaron estadías 
semestrales en Canadá, Estados Unidos, México, España y Suecia. 
 
La Facultad se ha consolidado como una de las de mayor participación en el programa, a lo 
que hay que sumar, también la inscripción en cursos dictados por las Unidades Académicas 
de la Facultad de estudiantes extranjeros, a través de las diversas vías de intercambio que 
existen en la PUCV, lo cual permite abrir los horizontes a nuestros alumnos que no van de 
intercambio, enriqueciendo la formación. 
 
 
6. Asuntos Económicos 
 
Los gastos de la oficina de la Facultad son cubiertos con dos cuentas presupuestarias, la de 
operaciones que tiene asignado un monto de $1.322.000, y la de imprevistos, con un monto 
de $1.256.000. Cabe señalar que una parte de importante de estos recursos son destinados a 
financiar la Ceremonia de Entrega de Títulos y Grados, cuyo costo alcanzó a una cifra 
superior a los $ 900.000.  
 
Adicionalmente, a través del Postítulo de Gestión y Gerencia Pública y el Diplomado en 
Gestión y Negociación para la Cooperación Internacional, generan excedentes que permiten 
cofinanciar obras de infraestructura y mejoramiento de espacios, y complementar los gastos 
del decanato. 
 
Dentro de los recursos asignados a la Facultad, el mayor de todos es el Fondo de 
Administración Descentralizada (FAD), cuyo monto total fue de  $141.695.631, para el año 
2006. Este monto se distribuyó entre las Escuelas de Comercio ($53.384.868), Ingeniería 
Comercial ($64.793.136) y Trabajo Social ($23.517.627), de acuerdo a porcentajes 
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históricos, y dentro de cada Unidad Académica la distribución se hizo de acuerdo a los 
modelos respectivos generados en cada unidad. El Consejo Superior se encuentra 
analizando desde enero los modelos empleados en las distintas facultades y durante 2007 se 
realizará la discusión de diversos aspectos que buscan perfeccionar su aplicación. 
 
 
7. Infraestructura 
 
Especial relevancia tiene la temática de la infraestructura en el quehacer del decanato. Las 
restricciones que se experimentan en este ámbito son evidentes y la posibilidad de 
coordinar esfuerzos de las unidades académicas, a través del decanato, hacen que radiquen 
aquí algunas acciones específicas. 
 
Durante 2006, a partir de lo analizado en Comité Directivo, se propusieron a las direcciones 
del Plan Maestro y de Recursos Humanos y Servicios una serie de obras para mejorar las 
dependencias de los edificios Gimpert y Rubén Castro. Durante enero-febrero 2007, se 
realizaron algunas de ellas como la habilitación de la terraza del Edificio Gimpert y el 
cierre lateral del patio en el tercer piso, con lo cual se amplía el espacio para estar de los 
alumnos; se intervino parcialmente el Pasaje Talcahuano; se instalaron estaciones para 
revisar el mail en el tercer piso del Edificio Rubén Castro; y se cambiaron las chapas de las 
salas del cuarto piso del Edificio Gimpert por unas electrónicas, con lo cual se busca 
disminuir la pérdida de tiempo en la apertura de las salas de clases, este proyecto piloto 
debería extenderse a otras salas intensivamente usadas por las carreras de la facultad. 
Adicionalmente, la Dirección de Casinos remodeló el casino de estudiantes en el Edificio 
Rubén Castro, y en 2007 funcionará también como cafetería durante un horario extendido, 
contribuyendo así a crear más espacios confortables para la estadía de los estudiantes 
durante la jornada. 
 
El decano ha mantenido su postura respecto a la importancia de la seguridad en los recintos 
universitarios, las obras intentan mejorar esas condiciones, pero soluciones definitivas 
pasan por intervenciones mayores. 
 
A nivel del Consejo Superior, una decisión importante en materia de infraestructura fue la 
autorización para el endeudamiento de la universidad para realizar el proyecto Campus 
Curauma. Este decano apoyó la decisión de endeudamiento, señalando la necesidad de ser 
estrictos con el monto máximo a autorizar, considerar el impacto presupuestario del 
funcionamiento del campus a partir de 2009, y que se cautele por el necesario nivel de 
inversión en los otros centros universitarios, pero sin duda la decisión adoptada implicará 
algún nivel de restricción en los próximos años. 
 
 
8. Palabras Finales 
 
El año que terminó dejó atrás una serie de actividades realizadas y desafíos abordados, en el 
presente año, ya estamos desarrollando acciones para seguir consolidando lo avanzado y 
nuevos retos deberán ser enfrentados, por ejemplo, una nueva versión del Postítulo en 
Gestión y Gerencia Pública para funcionarios del Servicio Nacional de Aduanas, y 
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probablemente una versión abierta serían dictados; y participar en la elaboración del plan 
director para el desarrollo de la infraestructura del centro universitario que incluye los 
edificios Casa Central, Gimpert y Rubén Castro, y para lo cual el profesor David 
Cademartori será el nexo entre el Comité Directivo y la Dirección del Plan Maestro. 
 
En el plano personal, en el segundo semestre, después de haber iniciado el tercer y último 
año del periodo para el cual fui elegido como Decano, tomaré la decisión respecto a 
postular por un segundo periodo o no, lo cual comunicaré oportunamente, para que la 
comunidad decida entre respaldar un nuevo periodo o buscar una o más alternativas; o si no 
continuo, esta pueda, con tiempo suficiente, definir el o los candidatos(as). 
 
En último término, deseo agradecer a personas que han colaborado en la gestión del 
decanato, durante 2006. Primero, la disposición de los miembros del Consejo de Facultad y 
del personal administrativo y de servicios del Decanato y de las Escuelas, para apoyar las 
actividades realizadas y llevar a cabo tareas y funciones solicitadas, ha sido esencial en el 
trabajo efectuado. Segundo, la dedicación de los Directores de las Unidades Académicas en 
el Comité Directivo y particularmente en el periodo que enfrentamos movilizaciones de un 
grupo de estudiantes, que incluyó la ocupación de los Edificios Gimpert y Rubén Castro. 
Tercero, al apoyo recibido por los miembros de la Rectoría, tanto a los que ocuparon sus 
cargos hasta mediados de 2006, como los que se incorporaron a partir de ese momento. 
Cuarto, a los representantes de los Centros de Alumnos de las Unidades Académicas de la 
Facultad. Finalmente, al profesor Francisco Nattero por su dedicación en el trabajo del 
Capítulo Académico y la profesora Cecilia Romo, Secretaria de la Facultad, con quien he 
podido trabajar en equipo y de esta forma representar a la Facultad. 
 
 
 
 
 
Marzo, 2007. 
 


